

Zeitschrift: Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art
Band: 36 (1949)

Anhang: Heft 7 [Résumés français / in English]
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

The Felsberg Elementary School, Lucerne (1946-1948) 207
Plans by E. Jauch, arch. FAS, executed by Jauch FAS & Bürgi SIA, architects, Lucerne

The success of the construction once more shows how important is the composition of the jury. The school comprises three separate one-storeyed pavilions each with its own court and playground. It was decided to cut out the view of the town and the mountains, but the buildings are closely connected with the park. The whole reveals a genuine feeling for space united with a great freshness that is well in keeping with childhood. Annexes: 1 Kindergarten, music room and a gymnasium.

Kindergarten at Wangen a. A., 1948 218
A. Roth, architect FAS, Zurich

The construction of this building embodies a new conception of the Kindergarten. Fundamental elements: a covered court in front of the entrance; a relatively large tambour; a square cloakroom (which is more practical than a corridor for the mistress's duties) with a glass wall (on the side of the main hall) facilitating supervision; main hall (7.50/11.25 m) constructed to concentrate all the tables in the southern part, the other end being left free for playing and musical games; a double recess for dolls and for "pottering about" but whose dividing wall, easy to take down, can be removed at will; a big games hall (7.50/7.50 m) sheltered from the north and east winds and closed by a barrier on the side of the steps down to the cellar with the heating. The only "luxury": a wooden pavement in the games hall to prevent the ground becoming cold. The basic element of the plan is, as far as possible, the square, because of its simplicity so suited to childhood. Costs Frs. 86.50 per m², Frs. 3500 for furnishings and Frs. 9200 for the arranging of the land. 2300 m² large.

Kindergarten, annex of the Teachers' College at Bern, 1947/48. 223
Walter Schwaar, arch. FAS, Bern

These two Kindergartens are features in a more general programme to be completed in 1950. Plans for building were drawn up in 1939, but were not carried out until 1946. Each of the buildings (play hall for the use of both) is 7.70 m/7.80 m. The play hall (10.20/7 m) may be completely opened on to the garden – the section for future Kindergarten mistresses contains a classroom and a studio where the candidates learn to "potter about" themselves. Costs: Frs. 109.50 per m².

The present-day situation of art in Germany 230
by Hans Hildebrandt

Art in Germany has received many set-backs since 1933; all living art was banned by the Nazis, the war with all its destruction has necessarily left its mark, preventing any real contact with other countries, and furthermore, the emigration of most of the great artists has meant a great loss to art in Germany. And yet there exists a firm will to recreate. No generation of man has been faced with such extensive architectural problems so difficult to solve by reason of material handicaps. The new towns created to replace those destroyed in the war anticipate a generously conceived urbanism that takes into account social demands. This work has often been entrusted to the old pioneers of the new architecture, whilst at the same time the German Werkbund (Workers' Union) is well on the way to re-establishment. The soul of the Germany of today is best revealed in its painting and sculpture. It is true that the budding talent of Germany has suffered terribly, but most of the artists who have reached maturity have contrived to keep out of the war because of their opposition to the regime. Those defined by the Nazis as "degenerate" went on with their work in an isolation which did not necessarily mean the end of inspiration or of hope, but often made possible an investigation even more profound and authen-

tic. In Germany, as in other countries, widely differing attitudes are seen to exist side by side, sometimes in opposition, sometimes wedded in a certain syncretism and going from figurative to "absolute" art. Usually naturalism is rejected even if one or another of the former "revolutionaries", a Heckel for instance, rediscovers nature in a certain sense (Hofer reacts differently, evoking in his paintings a "between-world" that is threatened). Of the two strongest tendencies after the first world war, expressionism on the one hand has only experienced a relative and already weakening revival, and on the other hand activism is as good as inexistent, contrary to all expectations: the catastrophe was too extreme to allow of the survival of any feeling but a consciousness of the complete overthrow of the world (this is evident in Hans Böhringer). Now the two main tendencies are surrealism and absolute art which are nevertheless absorbed the one in the other from time to time. The first is shown especially in Ende and in a whole aspect of Mac Zimmermann's work. Although a H. Trökes and a Th. Werner do not practise either surrealism as such or absolute painting, the last-mentioned – continually developed in secret under the dictatorship – is most outstandingly represented by W. Baumeister, whose book "The Unknown in Art" opens up amazing vistas on formal problems and on what might be called the method of "the work in progress" (the desired solution changing as the work develops). Oskar Schlemmer, deceased 1943, is not to be classed in any group; he was preoccupied with the mysterious, the magical and was the friend and biographer of O. Meyer-Amden; he constantly gives variations on the same theme: man in space. As for sculpture, it too reveals little expressionism and contains no trace of surrealism; it goes from works closely connected with nature but not naturalistic (Marcks, Scharff, Heiliger) to absolute sculpture (Mataré, O. Baum, K. Hartung and H. Uhlmann's wire compositions). And, what is essential for the future of the younger generation, cut off for so long from the rest of the world, a very great number of artists embracing the modern way of thought are at the moment teaching in the art schools. In other countries it is especially the great innovators Picasso, Matisse, Brancusi, Klee etc. who interest the young people, and it is perhaps possible to say that German art is well on its way to becoming reunited with the western mind.

A German Drawer: Mac Zimmermann 236
by Franz Roh

M. Z., perhaps the most gifted of German drawers at the moment, belongs to that intermediary zone, so important in Germany too, that unites objective art in the traditional sense with non-figurative art to a far greater degree than it separates them. His drawings, mostly miniatures, form as it were one of the most subtle calligraphies and throw into relief 3 strange oppositions which are at the same time syntheses: the scarcely-real, the dream has here been made concrete with the meticulously objective patience of the miniaturist; and finally, what one could call a "melodious terror" reigns in these drawings; that which is agonizing and horrible takes on agreeable forms with M. Z. and its presentation contrasts strangely with its pure state in the drawings of Max Ernst for instance. Its magic is not aggressive but harmonizing, and the language is somewhat quasi-classical, reminiscent of Léonard's drawings. (Born at Stettin in 1912.)

Artists at work: Adolf Dietrich 240

A. D. was born in 1877 at Berlingen (lake of Constance). He is the son of small peasants and has continued to farm the land all his life. He was first a drawer and then an auto-didactic painter originally discovered in Germany in 1913. In 1937 he was the only non-French painter to take part in the travelling exhibition of "Maîtres populaires de la réalité"; he was also represented in the exhibition of "Masters of popular painting" in the Modern Art Museum at New York.

Ecole primaire du Felsberg, Lucerne. 1946-1948 207

Plans de E. Jauch, arch. FAS, exécution de Jauch FAS & Bûrgi SIA, architectes, Lucerne

L'heureux résultat obtenu montre une fois de plus l'importance de la composition du jury. Il s'agit d'une école formée de trois pavillons séparés comportant un étage, chaque pavillon ayant son préau et son terrain de récréation. On a renoncé à la vue sur la ville et les montagnes, mais mis étroitement en rapport bâtiments et parc. Le tout témoigne d'un authentique sentiment de l'espace, joint à beaucoup de fraîcheur faite pour convenir à l'enfance. Annexes: un jardin d'enfants, une salle de chant et une salle de gymnastique.

Jardin d'enfants à Wangen-sur-l'Aar. 1948 218

A. Roth, architecte FAS, Zurich

Cette réalisation répond à une conception nouvelle du jardin d'enfants. Éléments essentiels: devant l'entrée, un parvis couvert; un tambour relativement grand; un vestiaire carré (permettant, mieux qu'un corridor, que la maîtresse aide au besoin les enfants), avec paroi vitrée (du côté de la salle principale) facilitant la surveillance; salle principale (7,50/11,25 m) conçue de manière à concentrer les tables dans la partie sud, le fond de la salle restant libre pour les jeux et les rondes; une double niche à poupées et pour le «bricolage», mais dont la paroi de séparation, facilement démontable, peut être enlevée à volonté; vaste halle de jeu (7,50/7,50 m) abritée des vents du nord et de l'est et fermée par une barrière du côté de la descente vers la cave, où se trouve le chauffage. — Seul «luxe»: pavé de bois dans la halle de jeu, pour que le sol ne soit jamais froid. L'élément du plan est, autant que possible, le carré, à cause de sa simplicité, qui convient à l'enfance. Frais: 86 fr. 50 par m², 3500 fr. de mobilier et 9200 fr. pour l'aménagement du terrain de 2300 m² de surface.

Jardins d'enfants formant annexe de l'école normale d'institutrices de la ville de Berne. 1947/48 223

Walter Schwaar, arch. FAS, Berne

Ces deux jardins d'enfants font partie d'un programme plus général qui sera achevé en 1950. Les crédits ont été votés en 1939, mais la réalisation a été ajournée en raison de la guerre. Chacun des locaux (halle de jeu commune) est de 7 m 70 sur 7 m 80. La halle de jeu (10,20/7 m) peut s'ouvrir entièrement sur le jardin. — Quant à la section de l'école normale pour les futures maîtresses de jardins d'enfants, elle comprend une salle de classe et un atelier, où les candidates apprennent elles-mêmes à «bricoler». — Frais: 109 fr. 50 par m².

La situation actuelle de l'art en Allemagne 230

par Hans Hildebrandt

Depuis 1933, à tant de fléaux vint s'ajouter le grave appauvrissement que signifia l'émigration de la plupart des artistes éminents. Pourtant, l'actuelle volonté de renouvellement est grande. — En architecture, jamais génération ne s'était trouvée en face de problèmes plus vastes ni si délicats à résoudre en raison des difficultés matérielles. La création de nouvelles villes appelées à remplacer celles que la guerre a détruites permet au reste dans bien des cas de viser à un urbanisme largement conçu et tenant compte des considérations sociales, tandis que le «Werkbund» allemand est en bonne voie de renaître. — L'état d'âme de l'Allemagne actuelle se reflète avec le plus d'évidence dans la peinture et la sculpture. Certes, les jeunes talents en germe ont été décimés, mais la plupart des artistes arrivés à la maturité ont su, dans leur opposition au régime, rester à l'écart de la guerre. Ceux que le nazisme définissait les «dégénérés», continuèrent à œuvrer, dans un isolement qui ne fut pas toujours péril de dessèchement ou de désespoir. — Également en Allemagne, on constate la convivance d'attitudes très diverses, tantôt opposées, tantôt mariées dans un certain synchrétisme, et allant de l'art figuratif à l'art «absolu». Le naturalisme est généralement rejeté. Des deux tendances les plus fortes après la première guerre mondiale, l'ex-

pressionnisme, d'une part, n'a connu qu'un renouveau relatif et déjà décroissant (le Munichois Knappe, p. ex.) et d'autre part l'activisme, contre toute attente, est pour ainsi dire inexistant: la catastrophe fut trop démesurée pour laisser subsister un autre sentiment que celui de la totale subversion du monde (ainsi, chez Hans Böhringer). Par contre, aujourd'hui, les deux tendances principales sont le surréalisme et l'art absolu, qui ne laissent pas parfois de se compénétrer. Le premier se manifeste surtout chez Ende et dans tout un aspect de l'œuvre de Mac Zimmermann. Tandis qu'un H. Trôkes et un Th. Werner ne pratiquent ni le surréalisme en tant que tel ni la peinture absolue, celle-ci, qui n'avait cessé de se développer clandestinement sous la dictature, trouve un de ses représentants les plus marquants en la personne de W. Baumeister, dont le livre «L'inconnu dans l'art» ouvre d'étonnantes perspectives sur les problèmes formels et ce que l'on pourrait appeler la méthode de «l'œuvre en progrès». Oskar Schlemmer, décédé en 1943, ne se laisse classer dans aucun groupe; préoccupé du mystère, du magique, cet ami et biographe d'Otto Meyer-Amden, varia constamment ce même thème: l'homme dans l'espace. — Quant à la sculpture, elle montre, elle aussi, peu d'expressionnisme et ignore le surréalisme; elle va d'œuvres reliées à la nature mais non naturalistes (Marcks, Scharff, Heiliger) à la sculpture absolue (Mataré, O. Baum, K. Hartung, et les compositions en fil de fer de H. Uhlmann). — Fait essentiel nombreux sont les artistes ouverts à l'esprit moderne qui se trouvent actuellement chargés d'enseigner dans les académies. Parmi les étrangers, ce sont avant tout les grands novateurs — Picasso, Matisse, Brancusi, Klee, etc. — qui intéressent la jeunesse, et l'on peut dire que l'art allemand est en bonne voie de rentrer dans la communauté de l'esprit occidental.

Un dessinateur allemand: Mac Zimmermann 236

par Franz Roh

M. Z., le plus doué peut-être des dessinateurs allemands actuels, se situe par ses créations dans cette zone intermédiaire qui sépare beaucoup moins qu'elle ne réunit l'art objectif au sens traditionnel et l'art non-figuratif. Ses dessins, le plus souvent de format miniature, constituent comme une calligraphie des plus subtiles, et permettent de relever trois étranges oppositions qui sont en même temps des synthèses: l'à peine réel, le rêvé est ici concrétisé avec la patience méticuleusement «objective» du miniaturiste; la vie indépendante du trait se rapporte cependant au monde des choses; enfin, troisième synthèse, il règne dans ces dessins ce que l'on voudrait appeler une «terreur mélodique», l'angoissant, l'horrible, à la différence de l'état pur dans lequel il se présente, par exemple, chez Max Ernst, prenant chez M. Z. des formes aimables. Il y a là non plus une magie de l'agression, mais de l'harmonisation, et comme un langage quasi-classique faisant penser aux dessins de Léonard. Né à Stettin (en 1912), M. Z. semble bien souvent œuvrer sous le signe du paysage nordique de son enfance, fait d'étendue marine et de pays plat. Tant de choses, dans ses dessins, ont l'air d'on ne sait quels postes récepteurs dans l'attente d'ondes lointaines. Art des confins, qui fait penser à la «situation limite» dont parlent Jaspers et les existentialistes. — M. Z., qui étudia à une école d'arts appliqués, fut dessinateur d'un journal illégal; en 34, il vint à Hambourg (dessins dans la presse et décors de théâtre), en 38 à Berlin, où il dirigea le département artistique d'une grande librairie. Chassé de la «Reichskulturkammer» en 42, il fut incarcéré par la Gestapo jusqu'en 45; en 46, deux expositions, dont une d'ensemble, chez Rosen (Berlin).

Artistes à l'œuvre: Adolf Dietrich 240

Fils de petits paysans, A. D. est né en 1877 à Berlingen (lac de Constance), et il mène encore aujourd'hui la vie d'un cultivateur. Dessinateur, puis peintre autodidacte, il commença d'être découvert en 1913, d'abord en Allemagne. En 1937, il fut le seul artiste non français de l'exposition ambulante des «Maîtres populaires de la réalité»; il était également représenté à l'exposition des «Masters of popular painting» du Musée d'art moderne de New York.